
11 июня — Неделя Всех святых

Посылает ли домовладыка слугу за овцами, не накормив его? 
Посылает ли отец сына на пахоту без плуга и волов? 
Посылает ли воевода воина в бой без оружия? 

Н
е посылает. И Бог не посылает в мир сей слуг Своих, сынов Сво-

их, воинов Своих, не напитав их, не обеспечив и не вооружив. 

Люди не мудрее и не милостивее Бога — далеко не так! А если 

и они умеют снабжать своих посланников необходимым, Бог тем более 

сумеет снабдить необходимым Своих. 

О том, что Бог обильно подает Свою благодать делающим Его 

дело, очевиднее всего свидетельствует пример святых апостолов. То, 

что двенадцать человек, простого происхождения и ремесла, без вой-

ска и богатства, без земного блеска и силы, смогли отправиться в мир 

проповедать Христово Евангелие, то есть нечто совершенно новое и 

противоположное всему тому, что мир дотоле считал истиною и бла-

гом, — не может быть объяснено ничем, кроме Божией помощи.

Они претерпели неслыханные муки и неописуемые унижения: их 

терзали и люди, и природные стихии; их заковывали в цепи; их пре-

следовали насмешками и побивали камнями; их морили голодом в 

темницах; в узах их перевозили по бурным морям с одного края земли 

на другой; их бросали диким зверям, их усекали и распинали. И земля 

начала воспламеняться от них: от их семени, от их слов, от следов их 

ног. Народы, гнавшие их, рассеялись по свету; дома, их не принявшие, 

превратились в развалины. А Церковь воздвиглась из их крови, пове-

рившие им и последовавшие за ними спаслись. 

«Вот, Я посылаю вас, как овец среди волков», говорит Господь, но 

после ободряет: «у вас же и волосы на голове все сочтены; не бойтесь 

же». И решительно уверяет: «Итак всякого, кто исповедает Меня пред 

людьми, того исповедаю и Я пред Отцем Моим Небесным; а кто от-

речется от Меня пред людьми, отрекусь от того и Я пред Отцем Моим 

Небесным». 

«Кто любит отца или мать более, нежели Меня, не достоин Меня; и 

кто любит сына или дочь более, нежели Меня, не достоин Меня». По-

добные удивительные слова может сказать тебе только Тот, Кому ты 

своею жизнью обязан более, нежели земным отцу и матери. Так смеет 

сказать только Тот, Кто любит тебя более, нежели отец и мать; Тот, Кто 

и твоего сына и твою дочь любит более, нежели ты умеешь любить их. 

Отец и мать родили тебя лишь для сей мгновенной жизни, а Он рожда-

ет тебя в жизнь вечную; отец и мать родили тебя на муки и унижения, 

а Он рождает тебя для вечной радости и вечной славы. И, кроме того, 

отец и мать, чтобы дать тебе, берут у Него. Отец и мать готовят тебе 

пищу, а Он дает тебе дыхание. Что важнее: пища или дыхание?

Окончание на стр. 2



Окончание. Начало на стр. 1

О
тец и мать кроят тебе одежду, а Он 

скроил твое сердце. Что нужнее: одеж-

да или сердце? Он привел тебя в этот 

мир, отец и мать суть ворота, чрез которые Он 

тебя ввел. 

Конечно, той любви к родителям и детям, с 

которой мы должны относиться ко всем своим 

ближним и о которой говорит нам одна из двух 

главных заповедей Христовых, Господь не ис-

ключает. И Сам Господь явил любовь к Пре-

чистой Своей Матери даже на Кресте, указав 

Ей на Своего возлюбленного апостола Иоанна 

как на сына вместо Себя. Но сие Он глаголет 

в связи с гонениями и страданиями, предстоя-

щими за имя Его. Убоятся отец и мать; убо-

ятся сын и дочь; и скажут они апостолу Хри-

стову: «Отрекись от Христа и спокойно живи 

с нами, и не уходи из дома своего. Живи, как 

все люди; откажись от новой веры! Она может 

разлучить тебя с нами и привести на плаху. И 

что мы тогда будем делать? Могут и нас му-

чить голодом и побоями; могут и нас казнить. 

Разве мы для того тебя родили, — скажут 

отец и мать, — чтобы из-за тебя терпеть горе 

на старости лет? Чтобы над тобою насмеха-

лись сверстники, чтобы тебя презирали и пре-

следовали, а в конце концов, может быть, и 

убили? Если ты любишь нас, оставь Христа 

и живи здесь с нами, мирно и спокойно». От 

решения этого зависит вся вечность — и веч-

ность наших родных. Никогда в жизни человек 

не может быть поставлен на более страшное 

распутье; и он не может одною ногой идти по 

одному пути, а другою — по другому. Не может 

человек в такую минуту разделить сердце: он 

обязан отдать его или одной, или другой сто-

роне. Даровав свое сердце Христу, он может, 

кроме себя самого, спасти и родных своих; 

даровав же свое сердце отцу и матери, сыну 

и дочери, он неизбежно погубит и себя, и их. 

Ибо он отрекся от Христа пред людьми, от-

речется и Христос от него на Страшном Суде 

пред Отцем Небесным.

Дабы облегчить это расставание с семьей 

и успокоить совесть тех, кто хотел бы ради 

Него оставить все свое, Господь говорит им 

заранее, чтобы они ни о чем не заботились, 

как не заботятся малые птицы. Пусть Его по-

следователи не заботятся о том, кто будет в 

их отсутствие кормить и одевать их родных. 

Будет их кормить и одевать Тот, Кто и малых 

птиц кормит и одевает. Без воли и ведения 

Отца Небесного ни одна из малых птиц не упа-

дет на землю. Господь словно хочет сказать: 

и с вашими родными, как и с вами, ничего не 

может произойти без воли и ведения Отца Не-

бесного. У родных ваших, как и у вас, и волосы 

на голове все сочтены. Потому оставьте их и 

идите за Мною. Ведь и тогда, когда вы с ними, 

не вы о них заботитесь, но Бог. Точно также 

Бог будет о них заботиться и без вас. 

Не сотни, но сотни тысяч мужей и жен оста-

вили все — и получили все. Таковым и посвя-

щена неделя Всех святых. Некоторые святые 

имеют в году свои особые дни празднования. 

Но это лишь самые известные. Кроме них, од-

нако, есть еще огромное количество угодни-

ков Божиих, кои остались сокровенными для 

человеческих очей, но Живому и Всеведуще-

му Богу не менее известны. Они составляют 

победившую, или торжествующую Церковь 

Христову и находятся в самой тесной связи с 

нами, составляющими на земле Церковь во-

инствующую, сражающуюся. Чрез них светит 

Господь, как солнце чрез звезды, ибо они суть 

члены тела Его, от плоти Его и от костей Его 

(Еф.5:30). Они живы, сильны и близки к Богу. 

Но точно так же они близки и к нам. Непре-

станно взирают они на жизнь Церкви Божией 

на земле; недреманно следят за нами от рож-

дения нашего до смерти; слышат наши молит-

вы, знают наши скорби, помогают нам своею 

силой и своими молитвами, которые, подоб-

но дыму фимиама, возносятся чрез высокие 

горы ангельские ко престолу Божию. Сие суть 

великие мученики и мученицы за Христа, свя-

тители и богоносные отцы, пастыри и учители 

Церкви, благочестивые цари и царицы, защи-

тившие Церковь Божию от гонителей, испо-

ведники и пустынники, постники и отшельни-

ки, воины и юродивые — словом, все те, для 

кого любовь Христова затмила всякую иную 

любовь на земле и кто ради имени Христова 

оставил все и претерпел все до конца, чем и 

сам спасся, и других спас. Они и сегодня по-

могают нам спастись; ибо нет в них ни себя-

любия, ни зависти: для них радость, чтобы как 

можно больше мужей и жен спаслись и вошли 

в ту же славу, что и они.

«Все могу в укрепляющем меня Иисусе 

Христе» (Флп. 4:13), — говорит апостол Павел. 

Скажем и мы так: мы все можем, Господи Все-

могущий, Тобою и Твоею присносущной си-

лою в нас. Сами по себе мы не можем делать 

ничего — только грешить. Алчем мы без Тебя, 

Домовладыка наш. Наги мы без Тебя, Отец 

наш. Безоружны и бессильны мы без Тебя, 

Воевода наш. А с Тобою, победоносный наш 

Спаситель, мы всем обладаем и все можем. 

За все благодаря, молим Тебя: не отступи от 

нас и не оставь нас помощью Своею до кон-

ца жизни нашей. Слава Тебе, Господи Иисусе 

Христе, со Отцем и Святым Духом — Троице 

Единосущной и Нераздельной ныне и присно, 

во все времена и во веки веков. Аминь. 

Свт. Николай (ВЕЛИМИРОВИЧ)

● Одна дворянка пришла к преподобному 

Серафиму Саровскому, пожаловалась, что 

учителя плохо учат ее детей французскому 

языку, и спросила его, что ей делать. — Ты, 

матушка, лучше научи своих детей Богу 

молиться, а французскому они потом легко 

научатся, — сказал ей святой старец.

● Никто не спасся без смирения. Помни, что до конца жизни ты 

будешь впадать в грехи, тяжкие или легкие, гневаться, хвастаться, 

лгать, тщеславиться, обижать других, жадничать. Вот это-то созна-

ние и будет держать тебя в смирении. Чем тут гордиться, если еже-

дневно грешишь и обижаешь ближнего. Но на всякий грех есть по-

каяние. Согрешил и покайся... и так до конца. Делая так, не будешь 

отчаиваться, а постепенно придешь в мирное устроение.



В Евангелии говорится, что мир вознена-
видит учеников Христовых. (Ин. 15:18-19)

Но почему, за что?

Господь сказал: «Если бы вы (ученики) были от мира, то мир любил 
бы свое (то, что сродно ему)». Мир как совокупность человеческих 

страстей любит в каждом человеке что-то свойственное миру: страсти, 
похоти, стремление к славе, богатству и всему тому, что удаляет от 
Бога. 

А далее Господь говорит Своим ученикам: «Но Я избрал вас от 
мира, и поэтому мир вас ненавидит». «Если Меня гнали — и вас бу-
дут гнать». «Потому что мир не познал ни Меня, ни Отца, пославшего 
Меня. Мир больше возлюбил тьму, нежели свет».

Христиане должны иметь любовь между собою, и хотя мир будет 
их ненавидеть, они должны светить своим внутренним миром окру-
жающим людям, продолжать любить и помогать прийти ко Христу.

Но возможно ли сохранить душевный 
мир в наше время?

Когда Иисус Христос родился, ангелы воспели: «Слава в вышних 
Богу, на земле мир, в человецех благоволение».
То есть на земле с рождением Господа появилась новая реаль-

ность, и хотя в мире продолжает царствовать грех и люди совершают 
преступления, с рождением Богомладенца в эту земную реальность 
приходит новое состояние — внутренний благодатный мир. Христиа-
нин призван стяжать этот внутренний мир, и когда он его обретет, то 
может помочь окружающим людям больше, чем словами, статьями, 
книгами и любыми внешними делами.

Человек, стремящийся к душевному миру 
должен стать равнодушным ко всему

окружающему?

У людей нецерковных, вообще далеких от веры, иногда создается 
такое ложное представление, что верующие как бы живут в своем 

мирке, они закрываются от скорби и страданий всех окружающих лю-
дей, якобы человек верующий — это эгоист по принципу: «моя хата с 
краю — я ничего не знаю».

Это неверно. Равнодушие и безразличие — это не синоним мирно-
го внутреннего состояния. Смотрите: подвижники веры, святые муче-
ники, преподобные молились о мире, об окружающих людях, о своих 
гонителях и распинателях, о тех, кто на них клеветал, лишал их иму-
щества, разлучал их друг с другом, они больше всех страдали в этом 
мире и в то же время имели благодатный внутренний мир, какого не 
имели те, кто их гнал. Сколько было в истории людей, которые имели 
по мирским представлениям всё, их жизнь была полная чаша, но они 
не могли найти внутреннего покоя. И сейчас таких людей немало, они 
готовы путешествовать по миру, искать все новых и новых развлече-
ний, впечатлений, у них есть на это финансовые возможности. Препо-
добный Паисий Святогорец многим из таких людей советовал: «Если 
у тебя есть средства, пойди лучше в ближайший дом престарелых или 
детский дом, помоги нуждающимся». А ему с искренним недоумением 
говорили: «А зачем? Что мне это даст? Ведь это же неинтересно». 
Они готовы тратить свои средства, время и силы на то, что все равно 
не даст душевного мира и внутреннего покоя, вместо того чтобы по-
жертвовать собой ради ближних, и тогда хотя бы отчасти стяжать вну-
тренний мир, когда будешь думать о других, а не замыкаться в себе. 
Подобно тому как в океане на поверхности может быть буря в девять 
баллов, а на дне — тишина...

Что означают слова «Бог есть свет, и нет 
в Нем никакой тьмы»?

В Священном Писании образ света часто используется для опреде-
ления непостижимой Божественной сущности, духовной истины и 

святости. 
Святой апостол Иоанн Богослов словами «и нет в Нем никакой 

тьмы» передает мысль об абсолютном нравственном совершенстве 
Господа нашего Иисуса Христа.

Как часто, видя в храме таинствен-

ные изображения, сопутствующие 

четырем апостолам-евангелистам, 

многие недоумевают: что это зна-

чит? Какой смысл заключен в об-

разах быка, орла, льва, ангела?

Такие композиции с изображением четырех евангелистов и сим-
волизирующих их существ мы видим на «парусах», поддерживающих 
купол храма, на Царских вратах и на святом Евангелии.

Си́мволы евангели́стов – изображения четырех живых существ, 
которые древняя иконографическая традиция усвоила евангелистам, 
заимствованы из видения Иоанна Богослова (Откр. 4:7).

Эти символы раскрывают различные стороны искупительного под-
вига и учения Спасителя в изложении евангелистов.

При евангелисте Матфее изображается ангел как символ мессиан-
ского посланничества в мир Сына Божия, предреченного пророками. 

Евангелист Марк символизируется львом, в ознаменование могу-
щества и царственного достоинства Христа. 

Евангелиста Луку изображают с тельцом, подчеркивая жертвен-
ное, искупительное служение Спасителя. 

Орел при евангелисте Иоанне изображает высоту евангельского 
учения и сообщаемых в нем божественных тайн.

На некоторых древних иконах и фресках эти символы, имея тот же 
смысл, сочетаются в другом порядке.



МОНАШЕСТВО –

ЭТО ТВОРЧЕСТВО

 

– Мы часто говорим, что 
христианство и монашество, 
в частности, – это мучениче-
ство. Две трети русских свя-
тых – это пострадавшие за 
Христа прямо или косвенно. 
А в наше время что является 
мученичеством в христиан-
ской и монашеской жизни? 

– В монашестве речь идет о 

страданиях душевных – это муче-

ничество бескровное. Как прави-

ло, человек принимает монаше-

ство, потому что стремится быть 

как можно ближе к Богу. Со време-

нем человеку открывается в нем 

самом то, что ему мешает быть 

с Богом: бездна греха, страстей, 

несовершенств становится ис-

точником мученичества для чело-

века, источником его страданий. 

Чем серьезней человек относится 

к себе, тем больше он ощущает 

боль, переживает повседневные 

трагедии: свои несовершенства 

и постоянные измены, большие 

и малые предательства по отно-

шению к Богу. Если говорить о на-

шем времени, то ко всему этому 

присоединяется отсутствие ясно-

сти образа той монашеской жиз-

ни, которое настоящему периоду 

соответствует. Святитель Игна-

тий (Брянчанинов) говорил, что 

«обстоятельства не меняют сущ-

ности, но оказывают на сущность 

существенное влияние». 

Монашество – это то, что пере-

дается человеку как некая тради-

ция, нечто, что он должен принять 

по преемству. Это то, чему трудно 

и в какой-то степени невозможно 

научиться из книг или самостоя-

тельно, потому что учителем тут 

является Сам Господь. И процесс 

этот очень сложный, мучитель-

ный: человек нащупывает дорогу, 

теряет ее, вновь находит, опять 

теряет. И самое главное, что во-

круг мало оказывается тех, кто ре-

ально может человеку помочь. 

Преподобный Макарий Оптин-

ский в одном из писем писал: при-

ходит человек в монастырь, видит 

там расслабленную жизнь и сна-

чала, подкрепляемый ревностью 

к монашескому житию, осуждает 

эту расслабленность, а потом по-

казывает то же самое, а зачастую 

еще и хуже. 

Бывает, человек устремляется 

к высоте монашеской жизни, но 

встречается с реакцией на свою 

ревность, созвучной фразе из Па-

терика о том, что если увидишь 

юного, восходящего на Небеса, 

сдерни его вниз за ногу. С одной 

стороны, это верно, ведь многие 

начинают путь восхождения на 

Небеса недолжным, опасным для 

себя образом, а с другой – мы на-

столько привыкли всех «сдергивать 

за ногу», что забываем: на Небеса 

человека надо и подталкивать. И 

самим не забывать, будучи не раз 

«сдернутыми», что надо туда все-

таки стремиться, и наш путь на-

правлен именно на Небеса.

Монашество – это постоянное 

движение в верхнюю точку, стрем-

ление к жительству сверхъесте-

ственному. Если этого движения, 

стремления вверх нет, то будет 

происходить нисхождение вниз, к 

нижеестественному уровню.

– Как этого не допустить? 
– А в этом и состоит мучениче-

ство, поскольку двигаться вверх 

крайне сложно и, более того, это-

му никто тебя не научит. Поэтому 

монашество – это, безусловно, 

творчество. Если человек пыта-

ется к монашеской жизни подойти 

формально, исключительно с точ-

ки зрения выполнения определен-

ных рекомендаций (посещение 

богослужений, вычитывание пра-

вила, чтение святоотеческих тво-

рений и прочее), но внутреннее 

творчество, внутренняя, очень 

мучительная работа над собой от-

сутствует, ничего не получится. Как 

себя заставить что-то сделать, как 

свою душу к чему-то подвигнуть? 

Когда начинаешь регулярно себя 

и свою душу «толкать» в необхо-

димом направлении, в один пре-

красный момент вдруг понимаешь 

– как именно это делать. Не начав 

пробовать, не измучившись, по-

нять это невозможно. 

– Одиночество в монаше-
стве – тоже одна из граней 
мученичества? 

– Не только в монашестве. В 

жизни каждого человека бывают 

такие моменты, когда он нигде и 

ни от кого не находит поддержки 

и понимания. В радости – еще мо-

жет быть, а вот в скорби человек 

порой опускается в такую бездну 

боли, что, кроме Бога, никто туда 

с ним не сойдет. Как правило, в 

этой бездне боли человек Бога и 

встречает. А ежели не встречает, 

тогда ему бывает совсем худо. 

– Как монашествующие 
должны реагировать на кле-
вету в свой адрес? Должен ли 
монах защищаться, высту-
пать в свою защиту в СМИ? 

– Во всех случаях образцом 

для нас должно являться Еванге-

лие и поведение Самого Господа. 

Мы видим Его действия на суде 

и в беседе с начальником наро-

да иудейского. Когда Его били, 

Он говорил: «За что ты меня уда-

рил?» Эти слова все-таки звучат, 

поскольку они нужны были как 

свидетельство того, что ни в чем 

плохом Его обвинить невозможно 

и беззаконность действий долж-

на была быть очевидна. Однако 

Христос не отвечал ни Пилату, ни 

на обвинения тех, кто обрек Его 

на смерть, так как никто из них не 

хотел знать правду, правда для 

них не имела никакого значения. 

Поэтому не всегда надо молчать, 

иногда, когда нас в чем-то обвиня-

ют и мы при том не объясним, что 

было на самом деле, то ввергнем 

многих людей в соблазн. 

Но есть ситуации, когда мол-

чать надо и не стоит ничего объ-

яснять. Когда тебе говорят, к при-

меру, что ты не умный или плохой 

человек, это не тот случай, когда 

нужно оправдываться. Если тебя 

обвиняют не как личность, а как 

представителя Церкви, в чем-то, 

что бросает тень на Церковь, на-

верное, в некоторых случаях опро-

вергать эти обвинения надо – если 

они, разумеется, ложные. Вопрос 

в том, как именно должен происхо-

дить момент оправдания, ответа.

ВАРКА КАШИ ИЗ ТОПОРА

– Какие внешние и внутрен-
ние проблемы в монастырях 
наиболее типичны сегодня? 

– Основное – это отсутствие 

преемственности и наполнение 

обителей по не совсем правиль-

ному признаку. Монашество – 

это традиция, оно должно пере-

даваться из рук в руки и, скорее 

даже, от сердца к сердцу. Сейчас 

у нас наблюдается разрыв с пре-

емством. 

Монашество должно опреде-

ленным образом питаться. Огром-

ное значение имеет, откуда и ка-

кие люди приходят в монастырь. 

Мы получили в наследство 

огромное количество руин и убеж-

дение, что на их месте должны 

быть восстановлены монастыри 

(от советского времени нам доста-

лось стремление к показателям). 

Возрождение монашеской жизни, 

таким образом, идет зачастую ис-

кусственным путем: мы идем не че-

рез подвижника и общину, образо-

ванную вокруг него, а через стены 

и пытаемся их кем-то наполнить. 

– Тем не менее, и в таких 
монастырях спасаются? Воз-
можно, для кого-то это не та-
кая уж и проблема? 

– Это проблема, потому что не 

получается выстроить ту жизнь, 

которая называется жизнью мона-

шеской. Мы сказали, что монаше-

ство – это бескровное мучениче-

ство, но человек такое существо, 

которое в силу своей природы 

стремится к благобытию, – либо 

к подлинному (бытию с Богом), 

либо ложно понимаемому (из-

бегание любого дискомфорта и 

т.п.). И поскольку у человека не 

всегда получается построить пра-

вильную жизнь, он со временем 

успокаивается, расслабляется. 

Это самообман. Такая опасность 

сегодня присутствует. Происходит 

некое искажение сути, содержа-

ния монашеской жизни. Здесь 

нужны люди не только грамотные 

в административном плане, но и 

способные собрать монашеское 

братство, знающие, для чего это 

братство собирать, имеющие, чем 

поделиться с братией. 

Еще одной важной проблемой 

современного монашества явля-

ется тот факт, что первоначально 

монашество существовало как 

удаление от мира, сегодня этого 

удаления не происходит. К тому 

же монастыри должны предостав-

лять государству бухгалтерскую, 

юридическую отчетность, обслу-

живать коммуникации, к которым 

подключена обитель, вести строи-

тельную, хозяйственную деятель-

ность, и кто-то должен всем этим 

заниматься…

При этом у монастырей нет 

определенного бюджета, он плава-

ет и постоянно меняется, нет ино-

гда штатного расписания, оно при-

спосабливается к нуждам текущего 

момента – мы же в монастырь лю-

дей не на зарплату берем, поэтому 

все постоянно дробится и меняет-

ся. Плюс к этому происходит «варка 

каши из топора», как я это называю: 

есть у игумена топор, из которого 

ничего не сваришь, и котел, и ему 

нужно постоянно искать кого-то, кто 

бы согласился в этот котел крупу и 

масло бросить. Процесс этот тоже 

творческий, но сочетать его с вну-

тренним монашеским творчеством, 

о чем мы говорили выше, очень и 

очень сложно.

Из беседы 

с игум. Нектарием (МОРОЗОВЫМ)

Окончание в след. номере

О том, почему монашество –
это бескровное мученичество
и опасное поле битвы,
куда не всем следует ходить;
об актуальных проблемах
современного монашества
и о многом другом…



Известный клоун, народный ар-
тист России рассказывает несколь-
ко поучительных историй из своей 
жизни, которые привели его к уве-
ренности, что Бог везде и всегда с 
нами, важно только не уставать об-
ращаться к Нему, не уставать со-
блюдать Его законы. И тогда щедро-
сти Всевышнего не будет предела.

Я родился под иконами. И всегда внутренне 

ощущал, что раз мои бабушки и дедушки так 

сильно верят в Бога, то и я буду. Времена были 

советские, и в пионеры я вступал, и в комсомол, 

но нательный крестик неразлучно был со мной. В 

школе носил его в маленьком мешочке. Надевать 

боялся – на уроке физкультуры могли заметить и 

наказать.

Для чего ты живёшь?..
В семь лет я решил стать клоуном. О том, что 

надо сразу определиться, кем я буду, меня надоу-

мил дядя Вася. Пришел в гости и начал разговор: 

«Юра, скажи, для чего ты живешь?» Я растерял-

ся. Вместе мы долго пытались в этом разобрать-

ся, а потом он сказал: «А ты куда сейчас идешь? 

Спать? Вот иди, не спи, думай, кем ты хочешь 

стать». Ту ночь я запомнил на всю жизнь. Я раз-

мышлял о том, какой во мне есть талант, какая 

способность. Сперва решил – буду летчиком. Но 

быстро сообразил, что эта профессия мне не под-

ходит. Меня на качелях-то укачивает. Я мысленно 

представлял себя во всевозможных профессиях. 

Пока однажды отец не принес в дом телевизор, и я 

не увидел Чарли Чаплина. Я вскочил и стал повто-

рять за великим комиком. Все смеялись – во дает! 

От этого у меня такая радость зародилась в душе, 

такое счастье… Вот где твоя профессия, парень! 

Это даже больше, смысл жизни! Господь прислал 

меня, чтоб люди улыбались! Понимаете?

Олег Попов «благословил»…
В 14 лет я начал поступать в цирковое учи-

лище. Но мне это далось невероятным трудом 

и упорством. Вы не поверите: пришлось посту-

пать семь раз! Никто не верил, что я могу быть 

клоуном… Никто, кроме отца. В какой-то момент 

я мысленно обратился к Богу: «Господи! Помоги 

осуществить мечту!» И вдруг вся жизнь перемени-

лась. Чудо произошло. Попал в народный цирк и 

стал там заниматься. В училище не берут, а в цир-

ке я уже добиваюсь успеха. Мне еще шестнадцати 

нет, а на Всесоюзном конкурсе самодеятельности 

становлюсь первым клоуном! Олег Попов назвал 

меня прекрасным! После этого в училище меня 

взяли, но четыре года подряд (!) исключали за… 

профнепригодность. Господь проверял, сумею ли 

выстоять.

«Терпи!»
Взяли в цирковое училище? Настырный, это 

хорошо. И – бах! – травма: перерезан большебер-

цовый нерв. Все — инвалид. Да еще чуть нарко-

маном не стал, пока нога заживала. Боли были 

невыносимыми, и мне начали колоть морфий. 

Мама пришла навестить и растерялась: «Юра, 

что с тобой?» А я кайфую: «Мне так хорошо! Сде-

лали обезболивающее…» Она к врачу: что дали 

ребенку? «Морфий. Иначе может умереть от бо-

левого шока. Ему надо поколоть хотя бы недели 

две…» Мама ужаснулась. «Сынок, хотел быть 

артистом? Забудь, никогда не станешь им, если 

умрешь духовно. Попадешь во власть сатаны. Все 

время больше будет тянуть туда, чем к настоящей 

жизни. Хочешь быть артистом – откажись от уко-

лов. Терпи».

Легко сказать. Боль адская, рука сама пре-

дательски тянется к спасительной кнопочке – вы-

звать сестру, сделать укол. К кому обращаться за 

помощью? «Господи! Помоги мне выжить, помо-

ги боль перетерпеть». И я стал пробовать самые 

странные способы справиться с болью. Пытался 

невидимой метелочкой ее сметать, собирать в 

кучку и выкидывать. Представлял прекрасные мо-

менты своей жизни: отдых у моря, рассветы и зака-

ты. Уснул только к утру. На следующий день мать 

пришла, а я шепчу: «Мама, я буду клоуном».

Учитель, который меня исключал из 

циркового училища, спустя годы 

пришел просить прощения: 

«Это же я тебя все время 

пытался исключить. Не 

могу себе простить, что 

не увидел в тебе боль-

шого мастера». «А я 

вам, – говорю, – бла-

годарен. Если бы не 

вы, я не стал бы таким 

бойцом. Для меня те-

перь, как для японца, не 

существует слова «нет». 

Надо – иди и делай».

Холодный Огонь
В 1993 году мы с женой поехали в Иерусалим. 

Там я впервые услышал, что на Пасху с неба схо-

дит Благодатный Огонь, и захотелось это увидеть. 

Храм полон народу. В какое время снизойдет 

Огонь, неизвестно. Ждать долго. Сижу на рыбо-

ловном стульчике, спина затекает, ногу сводит и 

кажется, что будто время теряю. Сомнения за-

крадываются: «А вдруг напридумывали все это, и 

на самом деле его спичками зажигают, а вовсе не 

с неба он сходит». Тогда я оказался третьим по-

лучающим Благодатный Огонь из рук Патриарха. 

Огонь был еще холодным. Умылся им – ничего от 

него на теле не горит, ни волосы, ни одежда. Я 

потрясен. Уверовал. Спрашиваю: «Господи! Что я 

могу сделать?» А мне в ответ: «Пиши!» Что пиши? 

«Пиши, почему ты не стал ни пьяницей, ни нарко-

маном». Я задумался – а ведь и правда. Все мои 

друзья детства рано ушли – только крестики на 

кладбище…

Вдохновленный Благодатным Огнем, начал 

писать обо всем, что со мной было, что знаю. По-

лучилась книга «Уроки доброты».

О защите и нападении
Много раз в жизни просил святых и Господа о 

заступничестве. И получал его. Было дело – театр 

отбирали. Пошел к Матронушке, просил одного 

– чтобы мой театр оставили в покое. Так вот – у 

моих обидчиков отобрали банк и лицензию.

А однажды импресарио бросил одного в Аме-

рике. Я оказался в аэропорту без единого цента и 

без билета. И даже начальник аэропорта не мог 

мне помочь, потому как билеты на рейс на месяц 

вперед распроданы! Что делать? Уткнулся лицом 

в стену и начал псалмы читать. Трудно даже объ-

яснить, что со мной было. Казалось, рас-

судок потерял, весь в Псалтирь ушел. 

А когда очнулся, снег пошел, хотя 

только что солнце светило! Про-

должаю — метель хлопьями. 

Завалило весь аэродром и 

все дороги на подъезде к 

нему. Никто из пассажиров, 

кроме одной женщины, не 

смогли прибыть на рейс. 

И тут я понял: это же Го-

сподь мне помогает, осво-

бождает места в самоле-

те. Мы летели вдвоем…
«Православная Москва»

П
очему люди, и даже дети ― бывают 

жестоки к животным? За что страда-

ют звери? Что происходит с нашими 

«братьями меньшими» после смерти?

В Священном Писании о посмертной участи жи-

вотных нет каких-то конкретных сведений. Почему? 

Господь открывает людям то, что необходимо для 

их спасения. Мир во всем его многообразии и красо-

те был создан Богом ради человека, а человек при-

зван к Богообщению. В раю царила полная гармония 

человека со всеми тварями. Но после грехопадения 

вошли в мир страдания и смерть: тварь покорилась 

суете не добровольно, но по воле покорившего ее 

<…> вся тварь совокупно стенает и мучится до-

ныне (Рим. 8:20, 22). Взаимосвязь человека и жи-

вой природы так глубока, что только человек может 

избавить тварь от страдания, исполнив заповеди 

Божии: И сама тварь освобождена будет от раб-

ства тлению в свободу славы детей Божиих (Рим. 

8, 21), ― говорит Апостол. Это произойдет в новом 

мире, преображенном Богом. Пророку Исаие было 

открыто, что на новой земле будут и животные, но 

тоже в ином, преображенном состоянии, когда они 

никому не смогут причинить зла: Волк и ягненок бу-

дут пастись вместе, и лев, как вол, будет есть 

солому, а для змея прах будет пищею: они не бу-

дут причинять зла и вреда на всей святой горе 

Моей, говорит Господь (Ис. 65, 25).

Примеры восстановленной гармонии между 

человеком и животными можно видеть и в житиях 

святых, и в жизни наших современников. Старец 

Паисий Святогорец относился с горячей любовью 

и к людям, и к твари, и она отвечала ему взаимно-

стью (среди «близких друзей» старца были и пти-

цы, и ящерицы, и змеи, и лягушки). 

Так происхоит, когда человек исполняет запо-

веди Божии. А главные из них, как говорит нам Сам 

Спаситель: возлюби Господа Бога твоего всем 

сердцем твоим и всею душею твоею и всем разу-

мением твоим: сия есть первая и наибольшая за-

поведь; вторая же подобная ей: возлюби ближне-

го твоего, как самого себя (Мф. 37-39). Вот чему 

нам следует посвятить все силы. ОБлажен, иже и 

скоты милует..., сердце же нечестивых жестоко 

(Притч.12, 10).  И старец Силуан говорил, что Сам 

Дух Божий учит жалеть всякую тварь. 

Да, люди бывают жестоки к животным и друг 

к другу. Все это ― следствие утраты гармонии, 

отчуждения людей друг от друга и удаления от 

Бога. Поэтому главное, о чем должен в своей 

жизни заботиться человек ― о своем спасении, о 

восстановлении разрушенных грехом взаимоот-

ношений с Богом, молиться о даровании любви 

― к Богу и людям. Надо постараться построить 

свою жизнь на этом фундаменте, и тогда все в 

ней встанет на свои места.

Еп. Саратовский и Вольский Лонгин
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В Грузии найден сосуд 
со святой водой,

не испортившейся за 1300 лет

В запечатанном на протяжении тринадцати веков храмовом 

квеври (глиняном кувшине для хранения вина, растительного мас-

ла и прочих жидкостей) археологи обнаружили хрустальной чистоты 

родниковую святую воду, сохранившую все свои полезные свойства, 

сообщает  kvirispalitra.ge со ссылкой на еженедельный иллюстриро-

ванный журнал «Гза» («Путь»).

Освящённая в VIII в., а может быть, и ранее, эта вода была обна-

ружена в квеври на территории разрушенного храма в городе Кваре-

ли (Кахетия). Сам квеври датирован  V-VIII вв. 

Раскопки проводились в храме V в., на правом берегу реки Ду-

руджи, в городище, называемом местными жителями Долочопи, 

относящемся к позднеантичному – раннесредневековому периоду 

истории Грузии.

Сообщается, что это – единственное в мире место, где на вну-

тренней территории храма была обнаружена святая вода, возраст 

которой насчитывает несколько веков.

По словам руководителя экспедиции национального музея Гру-

зии, профессора Нодара Бахтадзе, в центральной части базилики 

V в., в сухой почве, была обнаружена полностью защищённая от 

внешних воздействий глиняная посуда.

Вес квеври – приблизительно 1 тонна.

Обрушенные после нашествия арабов в VIII в. стены храма есте-

ственным образом законсервировали квеври.

Освящённая вода в этой ёмкости сохранила все свои полезные 

свойства, что было подтверждено лабораторным анализом.

За этой не столь давно обнаруженной, освящённой далёкими 

предками водой, уже который день приходят духовные лица и при-

хожане из окрестных церквей и монастырей.

«Благовест-инфо» 

В селе Великорецком на куске железа
проявилась икона Николая Чудотворца 

На подворье Трифонова монастыря в вятском селе Великорецком 

для нужд прихода содержат домашний скот. В сарае, где находятся коро-

вы, есть два отделения: летнее и теплое зимнее. Летом этого года старая 

корова, которая давала насельникам подворья молоко, часто болела и 

ее стали выставлять в летней половине. Тогда послушник Михаил на-

шел подходящий кусок железа (предположительно часть бывшей кровли 

с крыши одного из храмов Великорецкого комплекса) и сделал из нее 

заслонку для технического окна. На этой заслонке и проявился образ 

Николая Чудотворца.

— Михаил очень благоговейный человек, если бы там были хоть 

какие-то намеки на изображение святителя Николая он обязательно бы 

это увидел, — рассказывает служащая подворья Ольга Васильевна. 

— Последний раз мы были в этом сарае 18/XII, вечером накануне 

дня памяти Николая Чудотворца. А когда пришла 21 /XII расчистить снег 

вокруг постройки, увидела, что на меня смотрят глаза. Помню первое, 

что тогда пришло на ум: почему икона Николая Чудотворца перевернута 

вниз головой?

Ольга Васильевна и Михаил достали из окна образ. Михаил на ночь 

забрал его к себе домой, а днем перенес в Преображенский храм.

Перед иконой свт. Николая стали совершать молебны.

В апреле эта икона была взята на реставрацию. Мастер удалила 

ржавчину с лицевой и тыльной стороны, нанесла антикоррозийное по-

крытие, выполнила частичную тонировку и покрыла икону защитным ла-

ком. Для образа святителя Николая изготовлен киот.

31 мая в Преображенском храме подворья Трифонова монастыря в 

селе Великорецком митр. Вятский и Слободской Марк возглавил моле-

бен свт. Николаю перед явленной и отреставрированной иконой. 

+++

Напомним, в 1383 году на берегу реки Великой крестьянину Агалакову 

явился образ святителя Николая. Вскоре от иконы начались исцеления и 

чудотворения. Молва о явлении чудотворного образа быстро разнеслась 

по округе, люди приходили на место явления иконы, благодарили Бога за 

дарованную им святыню, получали духовное утешение и исцеление. Об-

щими усилиями построили крестьяне на месте явления иконы часовню, 

а позже началось строительство храма — более достойного места для 

чудотворного образа. В 1392 году образ с берегов реки Великой пере-

несли в город Хлынов (в то время и до 1780 года центр Вятского края 

имел такое название). Хлыновцы дали обет ежегодно приносить икону 

на место явления. Так родилась одна из самых давних традиций вятской 

земли — Великорецкий крестный ход.


